
餐巾纸擦出满脸泡
吕震邦

! ! ! !鄙人一般

不用餐巾纸!

从少年时代用

手帕"一直到

如今的老年"

用得习惯了"觉得手帕优点多多!看到年轻人在饭店一

张张抽取餐巾纸时的那个利索#潇洒劲"我自叹弗如!

最近"可出问题了$我在一家饭店吃饭"友人多抽

了几张餐巾纸"用不完"我觉得扔了可惜"就说%给我

吧&"就胡乱地擦了起来!这一擦可不要紧"首先是满嘴

痒痒的"有火辣辣的感觉'接着嘴唇周围起了泡"不到

一刻钟"水泡蔓延到了整个脸! 我给友人打电话问询"

回答$%与你一样"满脸起泡( &

我是听说过%餐巾纸擦出满脸泡&的传闻的!今天"

难得用餐巾纸的我"居然也中彩了(

放眼上海"除了某些高档餐厅用的是%消毒餐巾&

外"街头巷尾众多的饭店#小吃店#早餐摊"都有形形色

色的餐巾纸"累叠式的"抽出式的"卷筒样的"随手可

取"任人拉扯"耗量惊人"却又满足供应!

让你不知道的是"这些餐巾纸"不少都是劣质餐

巾纸( 更让你不知道的是"这些餐巾纸是用垃圾里的

破布#废纸#有毒包装袋"包括使用过的餐巾纸等等

%废物利用再生品&"这些东西本来就毒汁四溢"再加

地下作坊生产的餐巾纸"只要漂白"不讲消毒! 这些

%三无产品&连包装也不讲究"一卷卷赤裸裸地送到店

家! 十分廉价的餐巾纸"正中店家下怀!

劣质餐巾纸严重影响着百姓的

健康" 有关部门应该如抓食品卫生

一样"狠狠抓一抓餐巾纸的质量"绝

不让%餐巾纸擦出满脸泡&的现象存

在下去!
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路名中的民族尊严
葛昆元

! ! ! !八仙桥路名中含有民族尊严？
这恐怕知道的人是不多的。我也是
读史志专家许洪新先生的文章才知
道的。
上海原本并没有“八仙桥”这个

路名。它与我国古代神话中的“八
仙”更是毫不相干。它的出现，倒是
与 !"#多年前英法联军侵占北京有
关。!$%#年 &月 '!日，英法联军在
攻占了通往北京的咽喉要道八里桥
之后，就长驱直入，侵占了北京城，
吓得咸丰皇帝撇下满城百姓，带着
后妃逃到热河“北狩”去了。八里桥
之役的消息传到上海后，那些殖民
意识浓郁的英法侨民，狂喜不已，遂
决定将北京八里桥作为上海法租界
里的一条路名。不久，法租界便将一
条新辟的马路命名为“八里桥路”
（即今天的云南南路），以纪念英法
联军的所谓“胜利”。接着，还在上海
地图上印上了“八里桥路”的路名。
然而，这条“八里桥路”的路名，

却极大地伤害了上海人民的民族尊
严。他们自发地行动起来，就是不叫
“八里桥路”，而是按照地名中常有

的近音转换现象，巧妙地将“八里桥
路”叫成了“八仙桥路”。一些由中国
人开办的出版机构也顺应民意，在
印制上海地图时，也将“八里桥路”
印成“八仙桥路”。随后，上海人索性
将“八仙桥”的名字，广泛用在了这
个地区。他们在这里一口气造了 %

座八仙桥；还将许多商场店铺冠以
“八仙桥”之名，最著名的有
八仙桥菜场和八仙桥青年会
馆等。多年之后，法租界当局
慑于上海民众的反抗，被迫
承认了这一现实，将筑于
!$$&年的一条马路，命名为“八仙
桥街”（即今东源路东段），还将上海
外侨的一座公墓改为“八仙桥公
墓”，并从 !&#$年起，在法商电灯电
车公司新开辟的 %条电车线路上都
设立了“八仙桥站”……这无疑是上
海人民为维护民族尊严所取得的一

个胜利。
可是，在最近二十多年的大规

模的城区改造中，八仙桥差不多被
人遗忘了。许多冠以“八仙桥”之名
的商场店铺被拆掉后，新盖起的高
楼大厦，几乎没有再用“八仙桥”做
店名、楼名的，就连四通八达的地铁
和其他公交线路，也没有一个“八仙
桥”站名。如今，“八仙桥”只有在一
些老上海的回忆中，才偶然被提到；
年轻人中知道八仙桥以及其中蕴含
的民族尊严那就更少了。
其实，路名、地名是一种被注入
了特定历史内涵的文化载
体，是一种形象的社会记忆，
像八仙桥这样的历史名称是
不应消失的。八仙桥路名中
体现出来的民族尊严是老上

海留给后人的一大宝贵精神财富，
是上海城市精神的本质内容之一，
理应得到传承和发扬。如何传承？宣
传自然是一法，但更重要的还是应
当像徐家汇那样，将一些站名、地名
或者公园、绿地冠以“八仙桥”之名，
不知有关主事者以为然否？

长命百岁不是梦
金凯平

! ! ! !从古至今，
人类从未停止过
寻找延长寿命的
方式，而延缓衰
老更是无论男女

不变的追求，如今，研究人员表示在未来五至十年内，
延缓衰老的有效药物可能会研制成功，研究人员表示，
服用此药，人类寿命有望达到 !(#岁！

新南威尔士大学的医药专家 )*+*, -./+0表示，随
着现代生活方式以及医疗技术的发展，现在澳大利亚出
生的女孩几乎可以轻易活到一百岁。而新型药物的研
发，将使得人类寿命延长到!(#岁不再是个梦想。
这种新型药物能够帮助人类在生命早期完成自身

修复，这是一种新的细胞疗法。而这神奇的药物，背后
的功臣就是红葡萄酒中的抗衰老化合物———白藜芦
醇。此物质已使酵母、蠕虫和果蝇的生命延长了 1#2。
“我认为，未来几十年人类寿命可以得到有效延

长。”)*+*, -./+0教授称。“而我们的目的，并不只是单
纯延长寿命，同时还要活得更健康，此‘不老药’能够帮
助促进身体的再生过程，让人变得更健康、更长寿。”
对现在的人来说，活到 !(#岁有些天方夜谭，但是

一旦成功，那会是“影响巨大的”，“而且这种生存并非
苟延残喘，而是让人健康地延长寿命。”
不过，如此长的寿命也可能对社会产生无法想象

的问题，这也是新州医学论坛将要探讨的问题：长命百
岁———悖论还是喜讯？
“人们可不想 %(岁就退休在家，剩下的几十年时

间傻傻地呆在家中。”-./+0教授说。
来自英国牛津大学的神经系统教授 34,56*77 -8!

746 9,**6:/*;<也表示，到时候人们肯定会在 %(岁退
休之后开始第二次职业春天。
对此，预防老年痴呆的发生就摆在了科学家的面

前，是他们必须考虑解决的重大问题。“否则寿命越长，
对社会与家庭来说灾难越大。”

目前，研究人员的任务是治疗老年常见疾病，接
下来推迟老年疾病的发生
时间。尽管现在憧憬 !(#

岁的寿命有些为时过早，
-./+0 教授说：“但是我们
有理由相信，!(#岁对人类
来说并非梦想。”

乡 音
丁德武图 卢金德文

! ! ! !城乡接合部的小区
都是南腔北调的人，新
移民，俗称新上海人。他
们有两个故乡，每当他
们返乡之后回到上海，
带回的往往是他们那儿特有的类似
“二人转”式的乡土生活。听他们聊天，
很使我感到乡土作家笔下厚重的情
意，真是“感情深，一口闷”。而且，他们
的嗓音又是那么嘹亮，嘻嘻哈哈，穿透

树荫，引得归巢的鸟儿惊起。
我住的小区原是新华大

队的旧址，有好多原住民，就
是我们俗称的本地人。这里
本是富庶之乡，听他们讲过

去的事，乡音像法语一样，软软的，很是
一种田园的生活，一句话完了，还带着一
个和弦，平添了优美的旋律。

对于我这样爱好文学的人来说，真
是每日都在重复读着美文。

随
便
想
想

戴
文
妍

! ! ! !以前，每天总会有许多事情，要你去
很认真地想，把想好的事情去完成，真的
很累很劳心。现在好了，退休了。我的一
个从前的闺密，十分知足地说，现在每天
睁开眼睛，随便想想，就有人已经给你发
好了工资，让你衣食无忧呢。一位旅友说
得更幽默了：那些白领算什么！我们才是
真白领。
过上这样的日子，没有了压力，思想

就会很放松，信马由缰。随便想
想，也成了家常便饭。想到哪里，
就写到哪里了：

比如过去太劳心，所以现在
一定要省心。前些日子，在看“中国
好声音”，那天，那英在安慰一个落
选的学员，说：以后还有机会的，别
往心里去，要像我，没心没肺的，不
烦。庾澄庆就在旁边指着那英：你
是有点二啊。看到这里，我就笑了。
我个人觉得，应该学学那英有点二的生活
态度。就是在要烦心的时候，给自己找一
个理由：像钱丢了，就当是没发奖金啊。
不和自己较真，才能让心平静下来。
比如孩子们成了家，我们做爹妈的，

一百个一千个不放心，坐着车，去给他们
整理房间，安排他们的日常生活。
我认识一个小朋友，她妈妈将一
个星期的菜，按周一周二……分
别装在七个塑料袋里，一定要他
们带回去。其实这样未必好，让孩
子选择他们自己的生活，狗窝也好，草窝
也好，那是让你看到了。看不到的，那些
从异地他乡出来闯荡的孩子，不是都要
自己去面对吗？如果孩子提出来要你帮
助时，我是觉得，能做到的，一定不要拒
绝，不管是生活上，还是经济上，尽量要
帮到他们。
比如现在赋闲在家，身体好，还有能

力，又有机会，再想出去做做的，那比呆
在家里没方向好。我的一位朋友说：呆在
家里练戆啊！或许，这一辈子，做够了别
人的事，想做做自己以前想做，却一直没
时间做的事，那现在正是时候。吹拉弹唱、
琴棋书画、周游列国、摄影写作、种菜做慈
善……去还原一个情结，让梦想照进现

实。做这些事情，一定是能让你现在的生
活更充实、更丰富，不是再要去争取成为
一个什么家，完成一个什么成果，创作出
一部有分量的作品，往往会事与愿违的。有
的时候要明白，什么年龄做什么样的事。
比如要用心对待每顿饭。有一天，我

听新闻，那里说，有一个对 %#岁以上老
年人的调查，那个百分比我忘了，好像有
相当数量的老年人，处于营养不良状态。

这有点令人吃惊。现在物品丰富，
鸡鸭鱼肉，瓜果蔬菜，应有尽有，
吃的钱还是够的。后来我弄明白
了，这里主要指的是营养不均衡，
也会造成营养不良，这种可能性
就大了。怎么个表现呢？先说孩子
们要来吃晚饭的，父母一定是全
力以赴，四菜一汤，那是必需的。
我的一个朋友，要做六菜一汤，儿
子媳妇第二天中午还要带饭。父

母们的这顿中饭，绝大多数用隔夜剩的
饭菜，热一热，或者下口面，就对付了。现
住上海的大部分这种结构的家庭，基本
如此。按照早饭吃得饱，中饭吃得好，晚饭
吃得少，那就背道而驰了。再说两人世界
的父母，一般一天就起一次油锅，烧的菜

分成两份，晚上就有了，放置时间
过长，营养也就损失了。还有一些
老年人，对有些养生类节目，片面
理解，怕得三高，平日都以素食为
主。现在看来，对一日三餐要上

心，每顿尽量要吃到新鲜的；什么都能
吃，什么都不多吃，均衡才健康。
比如每天坚持做锻炼。我因为腰和

膝关节都不太好，像打太极拳、跳操等都
力所不能及，所以就在绿地里随便走走，
做做动作。有一天，碰到文汇报原来的体
育记者李廷昆老师，他已年过八旬，却精
神矍铄，赛过 1#。他说：走路好啊，不过
走路锻炼也有讲究：要抬头挺胸收腹，两
臂甩至前胸，让腋下活动，心无杂念，不
作思考，落脚时，感觉五个脚趾抓地……
我觉得挺有意思的，现在就这么走着。
越来越觉得：生活要简单，不为琐事

累；活动不求多，内容要丰富；凡事无所
谓，不无所事事。

享受羽球的快乐
冯 硕

! ! ! !上小学时经常看电视上播放的
世界羽坛“四大天王”的比赛，我深
深喜欢上了羽毛球。每天一放学，我
就和同学们在操场上捉对厮杀，手
里拿着最便宜的球拍和羽毛球，没
有球网，但我们依然玩得不亦乐乎，
直到夜幕降临才依依不舍离去。
上中学的时候，因为课程的繁

忙，羽毛球渐渐离我远去。考上了大
学以后，我又重新玩起了羽毛球，买
来了相关的教材，研究电视里高手
的一招一式，幻想成为羽坛绝顶高
手。于是找来宿舍里的室友进行对
决，本着一种学习的心态，内心还是
很开心的，不在乎胜负。后来水平渐

渐提高后，内心充满了精益求精的
精神去打羽毛球，对自己要求严格，
总是想着把每个技术动作做到位。
小有成就后，我便去挑战对手，

此时对于胜负就很看重了，但是由
于在校园的圈子里，很难碰到水平
相当或超出自己的人。所以一遇到
向我挑战的人，往往迫不及待地将
对手挑落马下。我的心态已越来越
狂妄了，经常与身边相熟的人吹嘘

自己是如何的厉害。人家知道打不
过我，时间长了没人接招。
凡事有度，过犹不及，我不自量

力地开始参加正规比赛，没想到
首轮就碰到高手，被别人痛打了个
'!：=。下场之后面如死灰，觉得丢人丢
到家了，一气之下就放弃了羽毛球。

工作之后阅历增加，心态恢
复正常，明白了体育的真谛。胜负
之心放下，以锻炼身体与享受快
乐为主。打球时与老
朋友叙叙旧，认识几
个新朋友，相互切磋
球技，打出个好球心
里能开心好几天。

张礼鹤
莫须有

（二胡曲）
昨日谜面：乾旦坤生
（五字常言）
谜底：戏剧性变换

（注：别解为“戏剧中性别
发生变换”）
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! ! ! ! '#!'年 !#月 !%日，
嘉定一中老校长翟彦章先
生以 &=岁高龄仙逝。噩耗
传来，悲怆不已。我自然而
然地想起了翟校长为嘉定
基础教育事业倾注全部智
慧与汗水的点点滴滴。

上世纪 %# 年
代初，我大学毕业，
分配到嘉定县一所
农村中学任语文教
师。那时，我就听
闻：嘉定一中翟校
长是毕业于复旦经
济系的高材生、老地
下党，解放时放弃了
南下的机会，主动留
在了嘉定一中，投身
于新中国的教育事
业。当时，我就觉得：翟校长
懂教育、爱教育，嘉定的中
等教育事业有望了，嘉定
的贫下中农们有福了。
随后的日子里，翟校

长的故事不停地在嘉定百
姓的口中传诵。当年，得益
于翟校长狠抓教育、严格
管理，嘉定一中的高考录
取率连续多年位居全市前
列，翟校长本人也作为上
海市唯一一名中学教育界
的代表参加了 !&%( 年在
北京举行的全国教育系统
群英会。而只要考上嘉定
一中，就能考上大学、就能
改变命运，也早已妇孺皆
知。尽管如此，翟校长依然
保持着老党员本色，不但
拒绝了当时县委领导为其
儿子“开后门”的招呼，就
连自己女儿考入嘉定一中

时，还反复查询其成绩。他
的那句：“我们是为党，为
广大贫下中农办教育的，
不能有私心杂念。”至今依
然掷地有声。
“文革”期间，他与妻

子被揪斗，忍受着常人难
以忍受的痛苦。翟
校长始终忠诚于
党，忠诚于党的教
育事业。!&1$年，
担任嘉定县教育局
副局长兼县教师进
修学校校长后，他
又率先提出：“教师
不仅要学习教学知
识，更要学习如何
教育学生成为国家
有用之才。”也就是

此时，我在翟校长的麾下，
我们开始了亦师亦友，长
达三十五年的忘年交。
翟校长不仅关心我们

这些中青年教师的生活，
而且特别关注我们这些中
青年教师的成长。我每每
有“豆腐干”在报纸发表，
翟校长总会找到我品评一
番，鼓励一番。!&$#年初，
中国大百科全书出版社上
海分社组建之时，翟校长
语重心长地对我说：“阿
德，出版百科全书，是小平
同志的指示，我们一定要
坚决支持。教育事业需要
你，百科出版事业更需要
你。”在他的亲自关心下，
大百科出版社商调我的事
宜办理得特别顺利。现在
想起，不胜唏嘘，如果没
有翟校长的割爱，我的人
生就真的是另一个样子
了。翟校长的高风亮节，
也一直鼓励着我不断前
行。我每每取得进步、出
版图书，总不忘向翟校长
汇报。每年我也总携爱妻
探望翟校长几次，谈谈国
计民生、社会变迁。
及至 !&$%年，翟校长

离休之际，他已经在嘉定

教育界乃至上海教育界树
起了嘉定一中这座标杆，
培养的 %### 多名学生中
院士、将军、教授、名医辈
出，而且他改变了数千户
平民家庭的命运，成就了
数千个理想。在他住院和
病重期间，嘉定一中的老
教师们来看他了；父子两
代嘉定一中学生来看他
了；受他照顾几十年，现已
$# 多岁的老工友来看他
了。他的学生、中国社会
科学院哲学所研究员吴
元梁的话或许就是大家
的心声：“翟校长是我世
界观、人生观形成时期的
启蒙老师，他身体力行地
将毛主席为人民服务的
思想刻在了我的心头上，
在精神思想上塑造了我。”


